

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, sábado 3 de Junio de 1905

N.º 7154

Cronica

(Escrita esproleso para EL LIBERAL)

¡Despierta imperio moscovita! Alza tu mano teñida en la sangre de tus congéneres y sostén en ella la bandera honrosa de la libertad. Reduce al fuego esos ya casi derruidos cimientos de tu autocracia y espolvorea las cenizas, aventándolas con el soplo vivificador que sacuda el yugo en que tu dormida conciencia te sumió. Ya es hora de que en la nevada planicie de tus estepas deje de crujir el látigo y el cetro de la ignaldad sustituya al de la tiranía que oprime en su mano el segundo Dios que con el nombre de Nicolás rige tus destinos.

El corazón más duro, la conciencia más emponzoñada, el alma más ruin y más negra, siente un instinto repulsivo hacia esos actos tan crueles como inhumanos que vienen desarrollándose en la más grande de las naciones europeas. Y más repulsión inspiran aun al saber que esos actos obedecen a órdenes dictadas por el soberano, por el encargado de velar la tranquilidad de su pueblo, por el padre de esos hijos que riegan con su sangre inocente las calles de San Petersburgo. Y ¿qué ese rigor en el castigo? ¿qué delito es el que los obreros rusos cometen para que las bayonetas les atropellen avasallando la justicia y menospreciando las leyes? ¿Es acaso algún crimen de alta traición, es una rebelión del pueblo contra el pueblo mismo, es el paso de la destrucción y el aniquilamiento? No, es la ley del progreso, es la antorcha de la libertad, es el derecho de un pueblo que se ve estrajar por la mano avasalladora del autócrata, es el grito de muchos corazones en los cuales, aún no se ha cicatrizado la herida que abrió la guerra, es el paso gigantesco de un pueblo que sacude su cabeza y la yergue demandando lo suyo, lo que por derecho propio le pertenece, la libertad. Y por eso, la teocracia, los tiranos que se ven sucumbir acuden a la fuerza; y por eso el zar, el opresor que mira como se derrumba poco a poco el pedestal de su trono, que recuerda como en la plaza de la Vendome en París, se hundió también aquella columna, símbolo del poder imperialista del monarca por fortuna, no vacila en ordenar a sus soldados, a sus cosacos que descarguen el vómito mortífero de sus fusiles sobre los ciudadanos a los cuales se les niega un derecho y acuden a las puertas de su rey, a pedirlo, a demandarlo, primero, a obtenerlo, después.

Y es digno, es honroso, es humanitario hacer combatir hermanos contra hermanos, padres contra hijos, sangre contra sangre? ¡Ah, progreso, civilización! ¿dónde estáis? Yo creí

que el ejemplo era bastante para predicar, pero veo que es tan inútil e ineficaz la experiencia como la teoría. ¿Qué girón de honra ha cubierto a esos regimientos rusos al disparar sus armas contra el pueblo indefenso que pide libertad y trabajo? Más les hubiera valido emplear su arrojo en la Manchuria y no consentir que una nación de la pequeñez japonesa les domine y avasalle.

Pero la Rusia de ahora semeja a la Francia de antaño. ¿Recordáis aquellos terribles sucesos que prosignificaron a la guerra franco-prusiana? ¿Recordáis la revolución de París, gobernada por la *Commune* contra las fuerzas de la Asamblea de Versalles? Pues yo refrescaré vuestras memorias. Aquellos soldados que en Sedan y en Metz huían desparavidos ante el cañoneo prusiano asesinaban vandálicamente en Montmartre y en la Bastilla a los rojos que pedían *Libertad y Trabajo*, a los que defendían la idea de la República.

Pero no remontemos nuestro vuelo a naciones extranjeras. Recordemos la valerosa hazaña del general Caballero de Rodas, en nuestra Málaga insurreccionada contra el poder monárquico que arrojó del trono español a Isabel II, recordemos el fin desastroso de aquellas barricadas de los barrios de la Trinidad y del Perchel, recordemos que los prisioneros insurrectos, si tal pudiera llamárselos, en vez de ser respetados como tales eran puestos en vanguardia de las columnas con sus pechos descubiertos como blancos a las balas de sus consanguíneos, preguntéme como murieron las ancianas y los niños... y luego, recordemos también el desastre vergonzoso de Santiago de Cuba, la entrega de la Habana...

Y ¿todo, por qué? Porque en Francia, en España y en Rusia pedía el pueblo su libertad, su institución, su república. Sí, República, forma y solución salvadora de los conflictos. República, única luz que brilla en el horizonte nebuloso de la opresión y tiranía. República que es el *finis coronatus opus* a que recurren los pueblos cuando se ven agobiados y al borde del abismo. Ella salvó a Francia de su ruina después de la guerra prusiana, ella alentó a los comunistas a sacudir el yugo de los asambleístas versalleses, ella mitigó en España el dolor moral que los sucesos de los reinados de Isabel II y Amadeo ocasionaron y ella será la que el día de mañana protegerá a los rusos que alzan sus brazos en demanda de un sagrado derecho.

Y aún habrá quién proteste contra ella? ¡Insensatos! Protestar contra la libertad, la igualdad y la fraternidad, lema de su bandera es alzarse a sí mismo el patíbulo de la ignorancia y el oprobio. Si, Francia la pidió, la obtuvo y con ella se enriqueció; España

la tuvo también y la volverá a tener, y Rusia, también la busca como lenitivo a sus males, como luz en sus tinieblas... y ¿cómo no? ¿Acaso el marino en la lucha con el oleaje no tiene sus brazos a la barquilla salvadora? ¿Acaso el soldado no busca el alivio del cielo en el fragor del combate? ¿Acaso las naciones no deben también buscarlo en sus gobiernos? Sí, cuando las riendas de un tronco son insuficientes para contenerlo se buscan otras y si el freno no es bastante se pone doble.

Es necesario pues despertar del letargo. Francia abrió ya sus párpados, España los entreabre y Rusia lucha por abrirlos. ¡Adelante! Abajo las tinieblas y la obscuridad, viva la luz. ¡Despertad conciencias dormidas! ¡Despertad! ¡Acechan vuestro sueño para mancillaros. ¡Despertad!

P. P. VERDADES.
Mahón Junio 1905.

La guerra

Los japoneses han alcanzado otra victoria ruidosa. La escuadra del Báltico, en la cual fundaban tantas esperanzas los rusos, ha sido vencida y aniquilada. La fama de Rodjestvenski, a quien hace pocos días comparaba un periódico a Nelson en cuanto a malas pulgas y humor poco acomodaticio, no ha pasado de la categoría de esas famas que dan los papeles. Verdad que la culpa no es suya, sino de los periodistas que con poco seso le juzgaban antes de saber lo que era capaz de hacer. Calificábanle de hábil porque había sabido llegar a Madagascar primero y al mar de la China después, sin advertir que, como ningún obstáculo se había opuesto a su marcha, como ningún enemigo se había atravesado en su ruta, si se exceptúan los pescadores de Hull, lo natural, lo lógico era que llegase adonde llegó sin tropiezo. De perder varias naves hubiese sido un desgraciado ó un inepto; no le daba patente de hábil haberlas conservado todas.

Pero llegó para él la hora crítica. Habíase metido audazmente en el atoladero del mar de China. Lo difícil no era la entrada sino la salida. Y si entró aneolado, ha salido como Dios le ha dado a entender, pero no con exceso de gloria.

La opinión pública, que ahora censura a Rodjestvenski, no tiene razón alguna en hacerlo. ¿Fue él acaso quien dijo que disponía de doce acorazados? ¿Fue él quien afirmó que reconquistaría casi sin lucha el predominio de los mares, perdido por los rusos, por la ineptitud indigna de Alexieff, Stark y demás marinos de agua dulce? ¿Fue él

quien prometiera que Ojama tendría que reembarcar sus huérfanos y que la reconquista de Port-Arthur sería consecuencia inevitable de la derrota de Togo?

Es de ánimo poco generoso herir al caído. Rodjestvenski, mejor que los periodistas y que los marinos de escasa graduación, sabía los defectos y deficiencias de los buques que tenía a sus órdenes. Lo sabía por haber estado durante mucho tiempo al frente del Estado Mayor de la marina. Pero una voluntad superior a la suya le encargó el mando de una escuadra sin homogeneidad, de escasa marcha, compuesta en su mayoría de buques viejos. ¿Tenía que confesar los defectos del arma que se ponía en sus manos y que razones políticas aconsejaban dar por buena? Se le mandó avanzar hacia el enemigo y cumplió el mandato. Pero es seguro que a nadie dijo que iba a vencer. Los otros lo dijeron por él, é hicieron mal. De sobra debía saber que sus treinta y cinco buques de combate — ni uno más ni menos — entre los cuales había quince destructores y torpederos, no podían sostener el choque de los ciento cincuenta y uno de Togo — incluyendo en este número los ciento veinte torpederos y destructores. — Debía prever que se estrellaría contra la flota japonesa, cuando aconsejó que Birileff fuera a Vladivostok. Pero a fuer de marino pundonoroso, marchó al combate y, seguro de que no podía evitarlo, tomó el camino más corto para topa con el enemigo.

Se produjo el choque. Aun no sabemos en qué condiciones, pero sabemos las consecuencias: la escuadra del Báltico ha quedado destruida.

Se puede ver ahora que los japoneses no tenían el miedo que se supuso; que Togo no es un marino que sólo supo vencer por sorpresa, sino un soldado entero que sabe aceptar los combates en las condiciones que se le ofrecen. Desbarató la escuadra de Port-Arthur el 8-9 de febrero por medio de una sorpresa, porque sus adversarios no vigilaban. Destrozó la misma escuadra el 10 de agosto en alta mar, dando cara al enemigo, menudeando los golpes, avanzando a bordo del «Mikasa» contra el «Czarevitch» y el «Betyisan». Ha destrozado ahora la escuadra del Báltico en un combate largo y empeñado, en el mar libre. Ha patentizado que tiene más talento que sus adversarios, que dispone de mejores y avas, de oficialidad más inteligente, de marineros y soldados más hábiles, y que a bordo de sus buques reina mejor disciplina.

El resultado de esta batalla naval ha sido tremendo para los rusos. Más de la mitad de sus buques de alto bor-

do quedan en el fondo del mar ó en poder del enemigo. Tres mil hombres, dos acorazados, dos cruceros, dos guardacostas y un almirante forman la presa que Togo llevará á Sasebo ó á Nagasaki.

Los rusos, maltrechos, desmoralizados, huyen hacia Vlad Vostok, el nuevo Port-Arthur si continúa la guerra.

Mañana ó pasado veremos las consecuencias probables de esta derrota naval, que ha sido completa.

A. RIERA

EN PAZ

Hace ahora dos años, José de Zulueta, uno de los diputados más útiles (sin duda por ser de los menos políticos), que se sientan en el Congreso, dijo, en medio de un admirable discurso, una admirabilísima frase: «Lo primero, lo único que necesitan los españoles, es que los Gobiernos les dejen trabajar.»

¡Qué razón tenía! En cuanto los poderes públicos cesan por unos momentos de irritar con sus amenazas, con sus abusos, con sus violencias y con sus rectificaciones á los pacíficos ciudadanos, desaparece al punto la tensión nerviosa que á todos nos trae fuera de quicio, y se transforma la nación en una balsa de aceite.

En estos tiempos últimos, pocos días habrá habido tan normales, tan sossegados, tan tranquilos, como el de ayer.

Fuera de Madrid está D. Alfonso. Y por cierto que, dando de mano á oficialismos y etiquetas, con el terno gris, con el hongo y con el automóvil, se pasó la tarde en los alrededores de San Sebastián tan á gusto como cualquier burgués dedicado á saborear los ocios del domingo.

Fuera de Madrid está el monarca, y no se ha nombrado regente que lo sustituya. Pues en nada se ha conocido la ausencia, que va á ser larga, del jefe de Estado y cual si no faltase ninguna rueda ha continuado marchando esta destartada máquina, que ya sólo se mueve por la velocidad adquirida.

Ha asumido completamente la autoridad el hombre que menos condiciones de carácter posee para ejercer de ella ni una parte mínima.

Primer ministro, regente, dictador, árbitro, factotum, es el señor Villaverde, con quien, si se le saca de sus cifras, no hay modo de contar para nada seguro.

Todo, sin embargo, ha corrido en una quietud octaviana.

Y cuentan que en las jornadas pasadas concurrían circunstancias agradables, lo mismo positivas que negativas, de las cuales en rigor debían originarse bastantes inquietudes.

Sobre que el Gobierno actual es una sombra de Gobierno, las personas que lo componen estuvieron de la mañana á la noche alrededor de la cama en que luchaba el Sr. Silvela entre la muerte y la vida. Noble y santo deber cumplían al obrar así, y bien merecía el ilustre doliente la atención cariñosa de que sus antiguos compañeros y hechuras le rodeaban.

Pero de uno á otro modo, aconteció que con sus preocupaciones de

orden amistoso y privado, ni remotamente se acordaron de las de orden público los contristados ministros.

Entre tanto, y para mayor demostración de nuestra tesis, se celebraban grandes Asambleas republicanas en Sevilla, en Logroño y en Andújar. Libremente usó en ellas el pueblo de sus derechos constitucionales. Los diputados de la minoría juzgaron y censuraron con enérgica y clara severidad lo que durante medio año no ha sido lícito juzgar ni censurar en el Parlamento. Se expresó en voz alta, sin más limitación que la impuesta á los oradores por elementales conveniencias, lo que en voz baja venía desde Enero murmurando é insinuando todo el mundo. Por una vez, la soberanía nacional se ha ejercido de palabra, trámite y puente necesario para que, al fin, se ejerza de obra.

En cualquiera otra ocasión, menos distraídos los gobernantes ó más interesados en acreditar su entereza, su resolución y su propósito de no permitir respirar á las gentes, quizá hubiese habido cargas, alborotos, diapores, atropellos y tumultos. Ayer, gracias á la ausencia ó al paro de toda casta de autoridades, pudimos hacernos la efímera ilusión de vivir en un país donde la ley no siempre se tuerce, y donde la democracia efectúa progresivamente sus avances, sin que la arbitrariedad y el palo, desde los primeros intentos, la acogoten.

En alguna ocasión lo hemos dicho, y cada día nos parece menos paradójico el supuesto.

No lograríamos prosperar ni salir del atasco en que desfallecemos; pero á buen seguro que si aquí no quedarán funcionando sino los escribientes, estaríamos mucho mejor regidos y administrados, y por añadidura muchísimo más tranquilos que ahora.

Con una seda se lleva á España, no bien la dejan el ánimo quieto sus incapaces é impertinentes candillos.

Bien nos conocía y conocía á nuestros gobernantes D. Francisco de Quevedo cuando escribió aquellas famosas palabras en los comentarios á la vida de Marco Bruto:

«No tienen la culpa las hojas de la salvia, llenas de virtudes, de que muera el que las traga. La tienen los sapos que las envenenan.»

Telegramas

La paz es inminente.—Inglaterra y los Estados Unidos.

Comunican de París insistiéndose que la paz es inminente.

Considérase allí que Rusia se ve ya impotente para proseguir la guerra con esperanzas de éxito.

Afirmase que Roosevelt y el Rey Eduardo intervendrán imponiendo la paz á los beligerantes.

El Zar abatido y delirante

Desde San Petersburgo comunican oficialmente que el Zar hallase enfermo de muchísimo cuidado.

Ha pasado una noche terrible, en medio de grandes pesadillas.

Se le ha oído delirar y repetir la frase: «Todo se ha perdido, todo se ha perdido.»

Lo que dice un oficial yankee

Se ha recibido un telegrama diciéndose que un oficial de marina yankee que

acompañaba á la escuadra japonesa ha declarado que el combate de Tsu-Shima más que una batalla ha sido una verdadera y sangrienta cacería.

Se ha mostrado asombrado de la pericia de los artilleros de los buques japoneses.

Sobre la detención de un anarquista en Mahón.

El ministro de la Gobernación Señor González Besada antes de entrar en el Consejo dijo á los periodistas que el Gobernador de Barcelona le había telegrafiado diciendo que á causa de una confidencia había sido detenido en Mahón un anarquista llamado Tormier; añadiendo que la policía de Barcelona está sobre la verdadera pista para descubrir á los autores del atentado de la calle de Fernando.

Se insiste en el rumor de que en breve ocurrirá en Barcelona un hecho de resonancia el cual influirá en la Bolsa.

El ministro del Japon

El representante del Japon, con quien hemos hablado, nos ha dicho que apenas termine el combate que sostiene la flota de Kamimura con los restos de la escuadra rusa, los japoneses continuarán su avance por tierra tomando Karbin.

El diplomático japonés supone que después de esta operación Rusia pedirá la paz.

Notas útiles y curiosas

NOMBRE SIN VOCALES

En Francia existe un pueblo cuyo nombre carece de vocales: la aldea de *Ws*, cerca de París.

Como *Ws* no puede pronunciarse, los habitantes le dominan d' *Ws*, pero ese cambio no se halla legalmente sancionado y en los documentos oficiales figura como *Ws*.

Esa aldea tiene 117 habitantes y en ella está enclavado el Château d'Osny; que por espacio de muchos años ha sido propiedad de la familia de Edmundo About, y el castillo de Vigni, que es una de las mejores muestras del estilo Renacimiento.

Para completar esta nota, recojo del «Daily Mail» de Londres, el detalle de que en Europa sólo hay una persona cuyo nombre carece de vocales: Mr. Srb, el Alcalde de Praga.

LA DESPOBLACION DE INGLATERRA

J. Holt-Shooting asegura en la «Contemporary Review» que Inglaterra se despuebla progresivamente y que en ninguna nación de Europa ha sido tan baja, de 1885 á 1895, la producción de la natalidad.

Por cada diez mil individuos de población hubo en Alemania 301 nacimientos y sólo 291 en el Reino Unido. Además, en Alemania la cifra de las defunciones fué tres veces menor que en Inglaterra.

Durante los veinte años transcurridos de 1880 á 1900 la población alemana aumentó en 24 por 100 y solo en 18 por 100 la población inglesa. Estas cifras alarman á Holt, que desearía que las familias inglesas fueran más prolíficas.

EL MUNDO

Está cruzado por 1.260.000 kilómetros de líneas telegráficas formando una longitud de hilos, igual á

5.320.000 kilómetros. Estos hilos, soldados los unos á continuación de los otros podrían rodear 133 veces nuestro planeta ó construir una línea telegráfica á quince conductores que unirían la tierra á la luna.

LOS CABELLOS DE LA CABEZA

Dice un médico que son unos 1.075 por pulgada cuadrada, y como la cabeza humana tiene aproximadamente 120 pulgadas, resulta que quien no sea calvo, por supuesto, tiene 127.920 cabellos.

El caballo rojo es más grueso, y por eso, uno que tenga el pelo parecido á un novillo, no cuenta más que con 9.200 cabellos en su cabeza.

Los cabellos castaños se hallan en número de 11.800, los negros en 105.050 y los rubios en 143.000. Y el que no crea esto que los cuente.

LO QUE CUESTA UNA GUERRA

Acata de publicarse en Inglaterra una interesante obra relativa á la última guerra anglo-boc.

De los datos que se exponen resulta que la lucha ocasionó al Tesoro británico un gasto de 5.200.000.000 de francos.

El Gobierno, al romperse las hostilidades, solicitó del Parlamento un crédito de 300 millones de francos, creyendo que los dispendios que la guerra originase no habían de exceder de esa suma.

LO QUE CUESTA

LA GUERRA A RUSIA

El corresponsal en San Petersburgo de «L'Echo de Paris» interrogó á un alto funcionario de Hacienda ruso, acerca del gasto que representa para el imperio la guerra actual.

He aquí la contestación de dicho funcionario.

«Los gastos de guerra ascendían el 23 de Noviembre á 476 millones de rublos (1.266.160.000 francos), repartidos en la siguiente forma: departamento de guerra, 322 millones (859 millones 180.000 francos); idem de Marina, 82 millones (218.120.000 francos); comunicaciones, ferrocarriles, etc., 71 millones (188.860.000 francos).

Dividiendo dicha suma de 476 millones de rublos por el número de días de campaña, resulta que la guerra ha consumido milón y medio de rublos cada veinticuatro horas.

Hay que tener presente que los créditos votados por la Junta especial de gastos de guerra para cubrir las atenciones de la campaña, desde el 23 de Noviembre de 1904 al 14 de Febrero de 1905 se elevan á 250 millones de rublos (670.320.008 francos).

De modo que hasta dicha fecha la contienda ha costado á Rusia 728 millones de rublos, ó sea 60.500.000 mensuales.»

MAHON

EXTENSION UNIVERSITARIA

hoy, sábado, á las nueve y media de la noche dará D. José Perez de Acevedo en la Escuela de la calle de San José, la octava conferencia sobre «Leyes de la Historia».

Oposiciones para Música Mayor

Continúan en los cuarteles de la Explanada las oposiciones para la plaza de Música Mayor del Regimiento de Mahón.

Los trabajos que en nuestro número de ayer digimos se los había entregado, fueron ejecutándolos, y todos

los opositores excepto uno los tuvieron terminados antes de cumplido el plazo de veinte y cuatro horas.

Examinados por el jurado estos trabajos han sido aprobados cinco de ellos y los autores de los restantes han quedado desde luego eliminados de las oposiciones.

El tercer y penúltimo ejercicio ha empezado esta tarde á las tres, pudiendo solo tomar parte en él los aprobados.

Este ejercicio consiste en dirigir una pieza equivocada y corregirla á viva voz; la pieza escogida para dirigir ha sido una, original de nuestro pariente el inteligente joven D. Cipriano Villalonga, titulada «Sueño fantástico».

En la hora en que escribimos estas líneas continúa el citado ejercicio.

Son muchas las personas que verían con gusto que el concejal encargado de los paseos mandase regarlos, por cuanto es muy grande la cantidad de polvo que con el calor de estos días hay en ellos acumulada y las personas que por ellos transitan, especialmente por el de Isabel II que es el más habitado salen con los vestidos hechos una lástima.

Como creemos muy justa la queja la trasladamos á quien corresponda.

Ayer y hoy han tenido lugar en el Instituto general y Técnico de esta ciudad los exámenes de ingreso.

Nuestro amigo D. Miguel Longás dará mañana á las cuatro de la tarde su segunda conferencia, de la serie que se propone dar en el espacioso salón de la capilla evangélica de Villa-Carlos, situada en la calle de Stuart n.º 4.

Es de esperar, que como la anterior se vea aquel local sumamente concurrido.

Por no reunirse suficiente número de concejales no ha podido celebrar esta mañana nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

Esta tendrá lugar el próximo lunes de segunda convocatoria.

Mañana por la noche de nueve á once tocará en el paseo de Isabel II la Banda Municipal.

En el vapor correo del miércoles se esperaba en esta ciudad el «Terceto Constante» compuesto de guitarra, laúd y bandurria, cuyos armoniosos acordes ya tuvimos el gusto de oír el verano pasado.

El capitán de navío D. Estéban Alameda y Martínez Gallegos que hasta hace poco mandó el crucero «Numancia» ha sido nombrado jefe del primer negociado de la Dirección del Personal del ministerio de Marina.

Se ha acordado establecer la siguiente tarifa para el nuevo cable francés entre Tánger y Cadiz:

Para España, 20 céntimos de franco por palabra; para Gibraltar, 20 idem, y para Francia, vía España, 37.

Para los demás países regirá la misma tarifa que por la vía de Orán.

En vista de la consulta formulada por el Capitán General de Galicia, se ha resuelto teniendo en cuenta lo que establecen los reglamentos, que

todas las clases é individuos de tropa del ejército saluden á los condestables, contramaestres y practicantes de la armada, siempre que ostenten el grado de oficial, según previene en dichos reglamentos, debiendo estas clases, por su parte, saludar también á todos los oficiales efectivos del ejército y sus asimilados, cualquiera que sea su graduación.

EXAMENES DE ADUANAS

Por Real orden, fecha 15 del pasado se ha dispuesto que el día 20 del actual dé principio, en la Dirección general de Aduanas, el examen previo de aspirantes á que se refiere el art. 10 del reglamento del Cuerpo.

Los que deseen tomar parte en dicho examen lo solicitarán hasta el 17 inclusive del mes de Junio, en instancia firmada de su puño y letra, y se proyectarán al tiempo de la inscripción de la correspondiente papeleta de examen, que les será facilitada en la secretaría del Tribunal, mediante el pago de 30 pesetas en concepto de derechos.

Los programas que han de servir para el ejercicio son los aprobados por Real orden de 12 de Abril de 1901.

Hace algunos años nos decían las Revistas y periódicos extranjeros que el mundo pertenecería pronto á la raza anglo sajona, cuyo desenvolvimiento es incesante.

Hoy atrae la atención la expansión alemana. Una nueva prueba de ella la encontramos en las siguientes cifras:

Durante el congreso general de editores alemanes que acaba de celebrarse en Berlín, se ha podido comprobar que la producción bibliográfica en Alemania, Inglaterra y Francia estuvo representada, en 1904, por 120.000 libros y 60.000 publicaciones periódicas.

En esa cifra corresponde á Alemania un 77 por 100, á Inglaterra el 14, y á Francia el 10.

Mañana por la noche tendrá lugar en el casino «E Consey» un lucido baile de sociedad á cargo de la Comisión recreativa «La Bola de Oro».

En la Sociedad instructiva Orfeón El Progrés habrá mañana por la noche reunión familiar.

Sabemos que varios socios cantarán escogidas piezas, terminando la velada con un lucido baile.

Han telegrafiado desde Madrid que la capilla protestante tiene abierta, de par en par sus puertas, cosa que no se había observado desde su inauguración.

Es una demostración de la impotencia de nuestros modernos Torquemadas para atropellar á los hereses extranjeros.

Cuando hay buenos acorazados detrás se estrellan los sectarismos.

Es la moral de la fuerza que por desgracia está aún en acción.

Y como en esta ocasión los débiles son nuestros reaccionarios, no tienen más remedio que recurrir al socorrido derecho del pataleo y al género epistolar.

En el Extremo Oriente continúa la sangría humana.

Y mientras las grandes potencias toleran semejante crimen de lesa humanidad, los explotadores de la patria continúan amparándose en este nombre que debiera ser representación de paz y de amor para llevar al exterminio á hombres que no se odian.

Hay que convenir en que los emperadores y reyes actuales han refinado

el egoísmo hasta el punto de no exponer la vida, como sus antecesores de otros siglos, por lo que representan con crecidos estipendios.

¿Cuándo aprenderán los pueblos á decir á sus pastores que se peleen ellos?

Será la manera de acabar con las guerras.

El marqués de Altavilla ha solicitado que el Gobierno preste su apoyo para celebrar en el próximo año 1906 una Exposición internacional de automovilismo y ciclismo en el palacio de Bellas Artes é Industrias del Hipódromo, de Madrid.

PATATAS AMERICANAS

Este sabroso y acreditado manjar se expende en el cafetín económico situado en la calle de la Plana número 82.

MERENDERO DEL EMPERADOR

(antes Fonduco)

Mañana se encontrarán en el citado merendero toda clase de comidas y los tan acreditados callos y caracoles.

También se servirán banquetes y comidas el día y hora que se desee con tal que avisen con la anticipación debida.

En la viña conocida por el «an Pere bu nó», se encontrará mañana y lunes gran variedad de comidas á precios equitativos.

Los demás días estará abierta desde las 12 del día.

Se sirven banquetes avisando con la debida anticipación en dicha viña ó en el casino «Consey».

La cocina corre á cargo del acreditado cocinero D. Juan Mercada!

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 3, 4'30.

En las últimas horas de ayer se reunieron los ministros en consejo en el palacio de la presidencia, con el fin de tratar del movimiento libertario de Barcelona.

De los acuerdos tomados nada se sabe por cuanto todos los ministros se han mostrado muy reservados.

Madrid 3, 5'00.

La Reina madre ha hecho importantes donativos á distintos asilos benéficos y á los pobres, en acción de gracias por haber salido ileso del atentado su hijo el Rey Alfonso.

Madrid 3, 5'25.

Ha sido descubierto completamente el complot libertario que se estaba tramando en Barcelona.

La policía vigila eficazmente á los anarquistas de aquella provincia y de otras de España en donde se nota algun movimiento.

Madrid 3, 6'10.

Se cree con visos de verosimilitud que el complot se halla del todo abortado.

Madrid 3, 6'10.

En la Capitanía general de Barcelona ha estallado un petardo cargado con pólvora, el cual no ha causado herido alguno.

Como autores del atentado han sido detenidos dos sujetos italianos.

Madrid 3, 7'15.

Toda la prensa militar propone en sus columnas que el ejército reciba con toda la solemnidad posible al Rey Alfonso á su regreso á España del viaje al extranjero.

Madrid 3, 8'10.

Los militares de Madrid proyectan abrir una suscripción para que todo el ejército contribuya á regalar á Su Majestad el Rey las insignias de la Cruz laureada de San Fernando.

Madrid 3, 9'15.

En Villalba descarriló un tren de mercancías resultando heridos gravemente el maquinista y un fogonero.

Madrid 3, 9'40.

Noticias recibidas de San Petersburgo afirman que en todo el Imperio reina inusitado movimiento revolucionario y que á medida que el pueblo va enterándose del desastre naval la agitación crece, temiéndose sobrevengan gravísimos desórdenes.

Madrid 3, 10'00.

Desde París comunican que en Rusia se ejerce la censura telegráfica con todo rigor por lo cual el pueblo aun no se ha dado cuenta exacta de la magnitud del desastre naval.

No se ha podido comprobar la certeza del atentado que se decía cometido contra el Zar.

Madrid 3, 10'30.

Despachos recibidos de San Petersburgo dicen que han sido presos los principales agitadores del movimiento revolucionario y que ha sido reforzada grandemente la guarnición que custodia el palacio de los Zares, en previsión de los sucesos que puedan acontecer.

Madrid 3, 10'30.

Promete revestir grandísimo interés una manifestación de simpatía hacia Francia que esta tarde se organizará en Madrid.

Esta, después de recorrer varias calles, se disolverá ante el palacio de la embajada francesa.

Madrid 3, 11'10.

El ministro de la Gobernación señor González Besada ha conferenciado extensamente con las autoridades de Barcelona, supónese que para tratar del plan revolucionario que tenían tramado los anarquistas catalanes.

Madrid 3, 11'45.

Desde París comunican que la policía francesa trabaja activamente siguiendo la pista á caracterizados libertarios.

Madrid 3, 12'25.

París.—Ha sido encontrada abandonada una bomba de dinamita.

El análisis de ésta se desprende que si hubiese llegado á explotar sus efectos hubiesen sido graves.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 3, 7'20.

«Isla de Menorca» fondeado las cinco sin novedad.

Ginart.

Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES

Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900.

Depurativas-Diuréticas No exigen régimen

Aperitivas-Laxantes-No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionas del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES, e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD

Es agradable en las comidas

No altera el vino

Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías, Agentes generales para España y Portugal; Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU



Cerveza "La Bohemia"

Esta cerveza, que se fabrica en Barcelona ha tenido gran aceptación por toda España, por su buen gusto y calidad.

Pedirla en todos los casinos y cafés.

Langosta viva

se vende en el vivero del FONDUCCO, la tercia de 400 gramos á los siguientes precios:

Si cada pieza excede del peso de una carnicera, á una peseta la tercia.

Si cada pieza es menor del peso de una carnicera, á 1/10 pe etas la tercia.

Don Pedro Pons Sitges, primer teniente encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad.

Hago saber: Que con arreglo al artículo 69 del Reglamento para la ejecución de la Ley de Reemplazos vigente, los mozos que hayan de ser comprondidos en el próximo alistamiento y necesitan comprobar para las exenciones que se propongan alegar la ausencia en ignorado paradero de sus padres ó hermanos, deberán durante todo el próximo mes de Junio presentarse á este Ayuntamiento para incoar el expediente de ausencia que el mismo artículo determina, advirtiéndoles que de no efectuarlo en este plazo les pararán los perjuicios correspondientes. Lo que se anuncia para conocimiento de las personas interesadas.—Mahón 31 Mayo de 1905.—Pedro Pons Sitges.

Ayuntamiento de Mahón

Arbitrio sobre tejados de las casas que vierten las aguas en la via pública, correspondiente al año 1905.

En virtud del acuerdo tomado por este Ayuntamiento en sesión celebrada el día 22 de Mayo proximo pasado, queda prorrogado el plazo voluntario de cobranzas del referido arbitrio, hasta el día 30 del mes actual.

Los que dejen de satisfacer el citado impuesto en el período nuevamente concedido incurrirán en el apremio que marca la ley.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.—Mahón á 2 de Junio de 1905.—E. Alcalde.—P. A. Pedro Pons Sitges.

Alcaldía de Mahón

En el Botetin Oficial de esta provincia n.º 5.989 correspondiente al día 30 mayo proximo pasado se halla inserta la circular siguiente:

"Gobierno civil—Circular—El señor Delegado de Hacienda etc. etc.

GOBIERNO CIVIL CIRCULAR

El Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia comunica á este Gobierno con fecha 27 actual lo que sigue:

El Excmo. Sr. Subsecretario del Ministerio de Hacienda en telegrama de ayer dice á esta Delegación lo siguiente:—Ponga V. S. en conocimiento del Gobernador civil para que éste á su vez pueda participarlo á los Alcaldes de esa provincia el ofrecimiento de la asociación de fabricantes de harinas de Barcelona relativo á la venta de veinte mil sacos harina á cuarenta pesetas los cien kilogramos, de primera clase siendo las de segunda á más bajo precio puestos á bordo en aquella capital; también ofrece salvados á veinte pesetas igual peso sin envase y en las mismas condiciones.—El flete á cualquier

ra de los puertos andaluces onesta aproximadamente una peseta por saco de cien kilogramos. El objeto de este telegrama como vé, es que llegue á conocimiento de los interesados por medio de autoridad local la noticia de que se puede contar con harinas á precios que permitan adquisición de pan todo lo barato posible en estas difíciles circunstancias. Los harineros ofrecen mayor cantidad si fuese preciso y puede dirigirse V. S. á este Ministerio si tuviese alguna noticia de pedido ó demanda de dichos artículos.—Los Alcaldes por sí ó á nombre de sus administrados pueden hacer tambien pedidos en los términos ya expresados.

Lo que se hace público por medio de la presente circular, previniendo á los Alcaldes que la den á conocer inmediatamente á sus respectivos vecindarios, en la forma de costumbre.

Palma 29 Mayo de 1905.—El Gobernador interino, Ignacio Martínez de Campos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón-2 de Junio de 1905. El Alcalde.—P. A. Pedro Pons Sitges.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

De conformidad con el artículo 68 de los Estatutos de esta Sociedad, nuestra Junta de Gobierno acordó que el viaje gratuito para los accionistas á que el mismo hace referencia, tenga lugar en la expedición directa del día 16 del próximo Junio, pudiendo regresar los excursionistas en la línea los días 18 y 23, y en la línea indirecta el 20 del citado mes.

Los Sres. Accionistas que hagan uso de dicho viage deben presentarse á esta Dirección para tomar pasaje y pagar el derecho de transporte correspondiente, y en Barcelona en el despacho de D. Francisco Novelle, Paseo de Isabel 2.ª N.º 6, bajos para que se les señale número de camarote.

M. hón 31 Mayo 1905.—Por la "Marítima", Compañía Mahonesa de Vapores El Director Naviero, P. A. V. Montanari.

AVISO

Desde el día 1.º de Junio actual el cochero Pedro Bestard establece un servicio entre Mahón y Ciudadela y viceversa, saliendo de Mahón á las cinco de la mañana desde la calle de San Roque número 26, y de Ciudadela para Mahón á las tres de la tarde el mismo día.

Precios los de tarifa.

Para alquilar

Desde primero de Junio actual lo está el espacioso almacén situado en el andén de Levante n.º 57. Informarán Arravaleta 16.

Imp. de Fábregues, á cargo de Ribé.

Iluminación á incandescencia por gas Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INTENSIDAD, proporcionan de una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cént. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión.

Nuestro mechero "Le Phare", puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí sólo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare", realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisas como consecuencia natural á la su presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare", resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obturarse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquer, S. en C.—Paseo Cementerio, 22.—Telefono 2026.—BARCELONA

Representante en Menorca: MANUEL BELTRAN.—Arravaleta, 8.—Mahón

SALON MODELO

Barbería y peluquería

DE

M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usándose de todas las reglas higiénicas necesarias á la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa antiséptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se confeccionan toda clase de postizos.

Arravaleta 10.-MAHON

Vinas y Comp.

Galletas y Bizcochos

Barcelona

Representante en Menorca Juan Espí, Angel -8 bt